

Zeitschrift: Mitteilungen aus dem Gebiete der Lebensmitteluntersuchung und Hygiene = Travaux de chimie alimentaire et d'hygiène

Herausgeber: Bundesamt für Gesundheit

Band: 15 (1924)

Heft: 5

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

MITTEILUNGEN
AUS DEM GEBIETE DER
LEBENSMITTELUNTERRSUCHUNG UND HYGIEINE
VERÖFFENTLICHT VOM EIDG. GESUNDHEITSAMT
TRAVAUX DE CHIMIE ALIMENTAIRE
ET D'HYGIÈNE

PUBLIÉS PAR LE SERVICE FÉDÉRAL DE L'HYGIÈNE PUBLIQUE

ABONNEMENT: Schweiz Fr. 10.— per Jahrgang. — Suisse fr. 10.— par année.
Preis einzelner Hefte Fr. 1.80. — Prix des fascicules fr. 1.80.

BAND XV

1924

HEFT 5

Zum Rücktritt von Professor Dr. Schaffer.

Auf den 31. März dieses Jahres hat Herr Professor Dr. *Schaffer*, Vorstand des Laboratoriums des eidg. Gesundheitsamtes und Redaktor dieser «Mitteilungen» die Arbeit niedergelegt. Nicht aus Streikgelüsten — ihm war die Arbeit ebensoehr Bedürfnis wie Erholung — und auch nicht zum ewigen Schlummer, wie eine eilfertige Zeitung, glücklicherweise recht verfrüh, gemeldet hatte. Nur war ihm die Arbeit schwerer und das Bedürfnis nach Ruhe grösser geworden. Wo mancher gefunden hätte, seine halbe Kraft könnte auch noch genügen, zog er den Rücktritt von seinem verantwortungsvollen Posten vor, der ihm mit den verdienten Ehrungen gewährt worden ist.

Er hat seinem Nachfolger die Aufgabe schwer und leicht zugleich gemacht. Was er ihm nicht hinterlassen konnte, war seine langjährige und überlegene Erfahrung, die aus dem Vollen schöpfte und die allen Situationen gewachsen war. Als bernischer Kantonschemiker hob er die Lebensmittelgesetzgebung seines Kantons aus der Taufe, und stand dem eidgenössischen Gesetze zu Gevatter. So war er mit der Organisation der Lebensmittelkontrolle recht eigentlich verwachsen, und es gab keine Frage aus deren Werdegang, über die er nicht Auskunft zu erteilen gewusst hätte. Sein Einblick in die Bedürfnisse der Praxis, sein organisatorisches Geschick, verbunden mit einer unermüdlichen Arbeitsfreudigkeit und Ausdauer, kamen in hohem Masse auch dem Laboratorium zu statten, das er seit 1909 als Abteilung des Gesundheitsamtes in vorbildlicher Weise leitete. Neben den zahlreichen, administrativen Geschäften, die namentlich zur Zeit der Einführung des Lebensmittelgesetzes zu erledigen waren, fand er immer noch Zeit zu sehr bemerkenswerten Arbeiten auf wissenschaftlichem und praktischem Boden, von denen die Mitteilungen des eidg. Gesundheitsamtes aus dem Gebiete der Lebensmitteluntersuchung und Hygiene, die heute in 14 ganzen und einem angefangenen Bande vorliegen, ein sprechendes Zeugnis ablegen.